

La UNED aprueba la creación de una 'Spin-Off' para proteger del abuso a las personas con discapacidad intelectual

Protedis se encargará de evaluar y otorgar el certificado de calidad a todos aquellos centros de atención a este colectivo que quieran adherirse al Plan Estatal de Prevención y Actuación ante el Maltrato

El Consejo Social de la UNED ha aprobado la creación de una **empresa de base tecnológica o Spin-Off, Protedis**, cuyo objetivo es **proteger a las personas con discapacidad intelectual de cualquier forma de abuso y erradicar todo tipo de maltrato hacia este colectivo** y que comenzará su andadura en septiembre. Al frente de esta empresa está la **profesora de Psicología de la universidad María Belén Gutiérrez Bermejo** y sus más de 20 años de experiencia en el área, periodo en el que ella y su equipo se han convertido en un referente internacional en la materia. El punto de partida de su creación radica en las numerosas investigaciones que han demostrado que las personas con discapacidad intelectual conforman un colectivo especialmente vulnerable y de alto riesgo frente al maltrato. “En el caso del **abuso sexual**, por ejemplo”, explica la profesora Gutiérrez Bermejo, “hay autores que estiman que **entre el 68 y el 83 por ciento de las mujeres con DI serán abusadas a lo largo de sus vidas**, en contraste con una estimación del 18 por ciento de las mujeres en general (Tyiska, 1998)”.



A esta realidad se suma una creciente demanda de servicios y productos específicos para trabajar este ámbito. Tal y como se recoge en el **informe de propuesta de Spinn-Off presentado por la Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación (OTRI) de la UNED**, “diferentes asociaciones han requerido de nuestros servicios para realizar formación, evaluaciones e intervenciones en sus centros”, todo ello motivado por la existencia de “una gran sensibilidad en administraciones públicas y asociaciones”.

Líneas de actuación

La directora de Protedis explica que la nueva empresa “es un servicio de protección a las personas con discapacidad intelectual que tiene varias ramificaciones en su ejecución”. Por un lado, enlaza con la **implantación a nivel nacional de un Plan de Prevención y Actuación ante el Maltrato en los centros de atención a personas con DI** “que ya se está desarrollando en 12 centros en el País Vasco y que empezará a implantarse en otras Comunidades Autónomas a partir de septiembre”. Asociado a este plan, Protedis desarrollará un procedimiento de acreditación en buen trato que concederá sellos de calidad a los centros que cumplan unos estándares de actuación. Para ello, desde Protedis se desarrollarán instrumentos de evaluación en maltrato que cumplan con las garantías científicas para poder ser utilizados con seguridad y eficacia y se crearán “unidades de atención a víctimas y agresores con discapacidad intelectual”, señala la directora.

La formación es una de los pilares en los que se fundamenta la creación de Protedis, y se materializará en forma de **cursos y seminarios sobre violencia de género, habilidades sociales, manejo de emociones, prevención del abuso, etc.** dirigidos tanto a los profesionales como a las personas con discapacidad o sus familias y entorno. La formación y el desempeño de esta *Spin-Off* se apoyará en el **desarrollo de aplicaciones tecnológicas** en las que ya se está trabajando en colaboración con otras empresas de base tecnológica de la UNED. “Es el caso”, relata Belén Gutiérrez, “de una aplicación actualmente en desarrollo que sirve para prevenir el abuso sexual en esta población a través de simuladores de situaciones”. Por último, desde Protedis se potenciará la **inserción sociolaboral de las personas con discapacidad**.

Una empresa con una **clara dimensión social** que contribuirá a la concienciación a través del avance y la difusión del conocimiento científico, formará profesionales especializados en el ámbito en el que se encuadra, trabajará directamente con la población vulnerable previniendo, evaluando e interviniendo en los casos detectados y que creará centros de trabajo para la inserción sociolaboral de las personas con discapacidad a través de un programa específico que incluirá formación, empleo, apoyo psicológico y desarrollo de habilidades sociolaborales.

Para su impulsora y responsable principal, la profesora **Gutiérrez Bermejo**, "**la creación de Protedis supone la culminación de una larga trayectoria profesional** en este ámbito que comenzó en la Universidad de Salamanca en los años 90 realizando las primeras investigaciones en España sobre el maltrato hacia esta población (publicaciones que han sido referente internacional). Tras una larga trayectoria desde entonces impartiendo cursos de formación, investigando, desarrollando programas e implicándome directamente con los centros y conociendo su realidad, era el momento de dar un paso más y construir este servicio en pro de las personas con discapacidad que son mi razón de ser profesional".

[Accede aquí a la información completa y para obtener más imágenes](#)

[Protedis](#)